



# Pablo Neruda - III -

Iván Ljubetic Vargas

O culto en casas amigas, Neruda da término al "Canto General", el 5 de febrero de 1949, en Godómar de Chena y, como él dice, "algunos meses antes de los cuarenta y cinco años de edad".

El 24 de febrero de 1949, cumpliendo una resolución del Comité Central del PC, abandona secretamente el país y realiza la proeza de cruzar la Cordillera de Los Andes por el sur. Y, cuando la policía del traidor asegura tenerlo cercado y que su detención es cuestión de horas, Neruda - en medio de la expectación mundial - aparece el 25 de abril de 1949 en la sesión de Clausura del Primer Congreso Mundial de Partidarios de la Paz, que se celebra en París.

Durante más de tres años vive en el exilio. Recorre Europa explicando la verdad de lo que ocurre en su patria; recita sus poemas y escribe otros nuevos. Uno de éstos es "Cuando de Chile". En parte canta así:

"Ay cuándo  
encontraré tu primavera dura,  
y entre todos tus hijos  
andaré por tus campos y tus calles  
con mis zapatos viejos.

Ay cuándo  
iré con Elias Laferte  
por toda la pampa dorada.  
Ay cuándo a tí te apretaré la boca,  
chilena que me esperas,  
con mis labios errantes?

Ay cuándo  
podré entrar en la sala del Partido  
a sentarme con Pedro Fogonero  
con el que no conozco y sin embargo  
es mi hermano mío que mi hermano."

El Expedidor & Rejón

Estando en el destierro, llega Neruda a la isla de Capri, en Italia. El Cónsul chileno es Gabriela Mistral, que lo recibe con los brazos abiertos, ello a pesar que ha recibido una circular del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile que le comunica a cerrar las puertas al prófugo Pablo Neruda. Después, Gabriela le escribe a una amiga: "Me prohibieron desde allá recibir a Neruda. Qué poco me conocen. Me hubiera muerto cerrándole la puerta de mi casa al amigo, al más grande poeta de habla hispana y, por último, a un chileno perseguido. Yo fui perseguida y cómo. También fue echada de diarios y revistas. Y serían muchos otros".

Retorna a Chile el 12 de agosto de 1952. Recibe masivos homenajes de bienvenida. De inmediato se incorpora a la campaña presidencial del Frente del Pueblo. Recorre calles y caminos junto al candidato, su amigo Salvador Allende. Es derrotado. Triunfa el ex dictador Carlos Ibáñez.

En 1958 nueva campaña presidencial. Otra vez Allende candidato de la izquierda, que ahora se ha unido con el Frente de Acción Popular, FRAP.

Son tiempos de una ofensiva anticomunista. El domingo 15 de junio de 1958, Neruda, en una concurrencia conferencia dictada en el Teatro Municipal de Santiago, notifica a los reaccionarios que critican su posición política: "No dejaré jamás de ser comunista".

El 4 de septiembre de 1958 Salvador Allende sufre su segunda derrota en un comicio presidencial. Gana Jorge Alessandri.

En noviembre de ese mismo año, el poeta es elegido miembro del Comité Central del PC de Chile, cargo que ocupará hasta su muerte.

(continuará)

24-V-2002 P.3

623495

## Pablo Neruda III [artículo] Iván Ljubetic Vargas

**AUTORÍA**

Ljubetic Vargas, Iván

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Pablo Neruda III [artículo] Iván Ljubetic Vargas

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)